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部長 太田 敏

１ 研究主題 自ら考え、意欲的に追究する子どもを育てる社会科授業のあり方

２ 研究の概要
中学校授業公開 ・・・長岡市立堤岡中学校
小学校授業公開、講演会・・・長岡市立千手小学校

３ 研究の実際
(1)中学校授業公開
①期日・・・平成 25 年 10 月 24 日(木)
②会場・・・堤岡中学校 3 年 3 組 井上 昇 先生
③単元名・・「司法権の独立と裁判」

～模擬裁判による裁判員体験を通して～
④成果と課題

○ 中学校の先生を中心に 36 名の参加者があった。授
業公開と協議会を実施し、有意義な時間となった。

○ 授業後の協議会は、 5 つの小グループに分かれて
協議を行い、それぞれのグループで充実した話合い
が行われた。教材や資料の工夫がなされていて、生徒の話合いの雰囲気が良かっ
たという意見が多かった。

○ 協議会を小グループで行ったが、 1 グループの人数が多くなり、協議時間が足
りない班もあった。事前にグループ編成を行ったが、1 グループは 5 人以下とな
るような調整が必要だった。

(2)小学校授業公開・講演会
①期日・・・平成 25 年 11 月 22 日(金)
②会場・・・千手小学校 5 年 1 組 髙橋 雅和 先生
③単元名・・「被災者へ 情報を発信

～ＦＭながおかの思いと願い」
④講演会・・長岡市立中央図書館文書資料室

主任 田中 洋史 様
⑤成果と課題
○ 地元の放送局「ＦＭながおか」を単元化するという

試みは、大変参考になり、資料作成の仕方についても研修を深めることができた。
○ 授業公開後、協議会を開催した。協議会には小学

校の先生方を中心に 30 名の参加があり、特に社会科
の学習における資料の有効性について協議を深めるよ
い機会となった。

○ 講演会は、会場校の先生方も加わり全体で 48 名の
参加となった。講師の田中先生より、資料を用意し
ていただき、『郷土長岡を語る「ながおか学」』（長岡
市教育員会発行の資料）への理解を深めることができ
た。

○ 半日日程で行ったため、協議会や講演会の時間が十分とれなかった。特に講演
会は 1 時間という時間だったが、もう少し時間を確保できればよかった。

４ 成果と課題
○ 次年度以降も、小学校・中学校の授業公開を継続していく。
○ 今年度は、授業公開と講演会を同一日に実施した。授業研修と同時に開催するのが

会員数の確保につながるが、時間的に余裕がなく、別日程での開催について検討して
いく必要がある。


